

ECO DE TERUEL

PERIODICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN TERUEL.—Un mes..... 0'50 pesetas

FUERA.—Tres meses..... 1'75 »

Administración, Tozal, 4.

PAGO ANTICIPADO

AÑO VIII

NÚM. 385

SE PUBLICA SEMANALMENTE

DOMINGO 1.º DE OCTUBRE DE 1893

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á día para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

GRAN FERIA EN CEDRILLAS

De toda clase de ganados: lanar, mular, caballar, asnal, vacuno y cabrio.

Esta Feria se celebrará en los días 4, 5, 6 y 7 del presente mes de Octubre.

En ella encontrarán los señores feriantes cuantos muebles y clases de ellos necesiten para sus comercios; esmerado trato de los habitantes de este pueblo, notable economía en el hospedaje, sabrosos, abundantes y baratísimos pastos para todos los ganados.

Cedrillas 29 Setiembre de 1893.—El Alcalde, Luciano Redón.

FERROCARRIL DE CALATAYUD-TERUEL-SAGUNTO

IX

Sigue representándose la inaudita farsa principiada, hace cinco años, por la famosa empresa de nuestro ansiado ferrocarril, y el país interesado estático y cruzado de brazos con una indiferencia glacial sin siquiera protestar de la burla que se le hace á ciencia y paciencia del gobierno que tolera el incumplimiento del contrato legalizado en Noviembre del 89.

Después de cuatro años que nada ha hecho Mr. Compte, despliega en la actualidad una actividad inusitada para hacer ver á los incantados que prepara ahora trabajos serios, cuando ni siquiera se han hecho los estudios de replanteo en dos kilómetros de vía. A qué conduce ese lujo de exhibición de ingenieros—como los llaman—y ese aparato en plantar banderolas y jalones, entre Segorbe y Sagunto? Significan algo serio esos edificios abiertos en Valencia y Segorbe para oficinas, en cuyas puertas se lee: «oficinas del ferrocarril Calatayud-Teruel-Sagunto?» ¿Quién trabaja y en qué se ocupa el invisible personal de esas oficinas? Todo lo que Mr. Compte hace es risible y bufo, pero se ve obligado á hacerlo por la imperiosa ley de la necesidad, efecto de la premura del tiempo en vísperas de ver decretada la caducidad, perdiendo con ella los ocho millones consabidos del depósito. A esto sólo es debido el que el empresario pretenda hacernos creer que ha dado principio á la construcción de la vía en proyecto, cuando de puro claro se ve que todo es una *papa* que dé tiempo hasta Noviembre para trabajar una prórroga que ponga á cubier-

to el depósito y se quede el país pagano con un palmo de narices. Bien es verdad que estamos ya acostumbrados á sufrir desengaños en este asunto, y ya nos hemos vuelto incrédulos por naturaleza. Es el único recurso de salvación que le queda á este país desgraciado la pronta construcción de un ferrocarril, y, de no hacerse luego, Teruel y su comarca morirán irremisiblemente, después de un largo período agónico como el que está pasando. Por esto nosotros dedicamos nuestra atención con especialidad á este importantísimo asunto, y no cejaremos hasta conseguir el objeto que nos hemos propuesto.

Léase lo que sobre este particular dice la notable y correcta Memoria que el digno gobernador de esta provincia ha publicado recientemente, y se verá que no exageramos nuestras apreciaciones:

«Bien puede señalarse como causa única del atraso y paralización de esta provincia la falta de vías de comunicación que imposibilita la difusión de ideas con la falta de relación continua de unos pueblos con otros y de esta provincia con las demás.

Olvidada como no lo está ninguna otra en España, véase lo provincia de Teruel colocada en lugar céntrico con elementos bastantes de vida para que llevados á otros mercados hicieran la suya próspera; pero encuentra anulados sus esfuerzos por la dificultad de conducción y por la competencia que otros mercados le hacen con productos similares á precios con los que no pueden competir los de esta, por los gastos que el transporte ocasiona. Así se dá el caso verdaderamente anómalo de que productos que se obtienen casi á las puertas de la capital, resultan á un precio más alto que los importados de otras provincias limítrofes; pues si bien estas tropiezan con las mismas dificultades, son menores por hacerse la conducción por las dos grandes carreteras que dividen la provincia; la de Sagunto y la de Calatayud.

Y esto mismo se observa en el comercio intelectual de esta provincia. No ya á los pueblos más apartados, sino á la misma capital, no llega el eco de los sucesos que pueden tener resonancia en el resto de la península; y cuando llegan, ha perdido su oportunidad en absoluto.

Facilmente se comprende por lo expuesto y las consideraciones que se deducen, que Teruel, al pedir la construcción pronta del proyectado ferrocarril de Sagunto-Teruel-Calatayud, no pretende la realización de un proyecto que pudiera reportarle más ó menos utilidad; pide un elemento necesario para su vida, pide lo que necesita en primer término hoy todo pueblo para vivir, y para que sus esfuerzos no resulten estériles ante la imposibilidad en que se encuentra para llevar al

terreno práctico la realización de las aspiraciones legítimas de todo el que produce; el resultado de su trabajo.

Si las indicaciones del que suscribe encuentran eco, Excmo. Sr.; si este hidalgo pueblo logra bajo la tutela del Gobierno de S. M. la realización de tan justificado deseo, á la vida que se de con ello á esta desgraciada provincia, habrá que añadir la que reciba la península toda, viéndose extendidos por ella los elementos no despreciables que puede suministrar Teruel en comercio con los demás pueblos.»

LOGICA ANARQUISTA

El atentado de que fué objeto en Barcelona el general Martínez Campos el domingo último, y del que fueron víctimas algunos individuos de su escolta, ha producido honda sensación, apesar de ser una consecuencia lógica y natural de las premisas establecidas.

En el suceso habrán visto en el primer momento los monárquicos un ataque criminal contra uno de los más ardientes defensores de la monarquía; los que de todo sacan partido contra el actual sistema de gobierno habrán creído ver en el hecho las consecuencias del desbordamiento de los ánimos, y seguramente los que llevan la oposición al ministerio hasta culparle de todo lo malo que ocurre en el país, ya se prepararian á trazar el sombrío cuadro en que apareciese Gamazo en su despacho cargando con sus proyectos las bombas que habían de estallar debajo del capitán general de Cataluña y de su escolta.

Por fortuna para la causa de la justicia no ha podido entregarse la fantasía á conjeturas inspiradas en los intereses políticos ó sociales de los distintos partidos ó grupos. Con ser muy grande el desacierto del Gobierno, apesar de que los planes de Gamazo son cada día peor recibidos por la opinión de los que pagan, y por muy malo que haya sido el efecto que han causado en Barcelona las medidas de rigor empleadas por el Gobierno contra los amotinados de Momblanch, en nada y para nada han podido influir en el ánimo del autor del criminal atentado para realizarlo.

El mismo se ha encargado de aclarar las dudas: un anarquista bien seguro es que no iba á vengar los agravios de Momblanch ni á combatir contra el gobierno por los rigores económicos que en nada le afectan directamente.

El móvil del acto no es ni puede ser otro que cumplir con los fines del anarquismo: destruir, matar, incendiar, sin

pararse ante la posibilidad de que en esta como en tantas otras ocasiones, resulten víctimas que no estaban elegidas; algo disminuye la importancia del éxito, pero se hiere, se mata, se destruye, y al fin cumple con el credo del anarquismo.

La sociedad entonces se sorprende, se sobrecoje por la enormidad del delito, acusa á la secta fanática que así proceda, y descarga sobre el reo todo el peso de sus acusaciones para que la justicia se cumpla.

Grave error: en esto como en muchas cosas la sociedad es ilógica é injusta. Las acusaciones, los castigos, los rigores deberían ser para la sociedad misma, única responsable de que se sostengan asociaciones donde se inculca á sus miembros que la propiedad es un robo; que el puñal y la dinamita son los únicos redentores de la sociedad.

Si el que recibe la doctrina no tiene, como es natural que suceda, el criterio necesario para prescindir de la propia y apremiante necesidad; si no puede distinguir el error de la verdad; si su razón se oscurece con frecuencia al influjo del hambre suyo y de sus hijos; si carece de creencias que le fortifiquen y sostengan; si sufre y vé sufrir á los suyos; cómo va á sustraerse á la funesta doctrina con que se alimenta su pobre espíritu, ni como en la fiebre de desesperación no ha de buscar incluso la muerte por el triunfo de lo único que le ofrece esperanzas de redención!

¿Se quiere llevar el respeto á la libertad de opiniones y de asociación hasta el punto de permitir que se propaguen por la prensa y reuniones públicas las ideas más disparatadas y se extrañan que entre tantos locos no haya de vez en cuando uno que salga de los límites de lo teórico para lanzarse á la práctica por fanatismo ó por desesperación!

No: no hay que asustarse de las consecuencias sino de las premisas; ó prohibir la propaganda anarquista ó sufrir sus efectos.

¿Se permite al anarquista que esponga y propague su sistema? Pues se le concede la beligeranza para que intente la realización de sus ideales y el anarquista obra con lógica.

Quien no procede lógicamente son los que se lamentan de lo que hacen esos desgraciados sin pau y sin esperanzas en este mundo.

«Vosotros escribís vuestras doctrinas (dice Lavelere en su Socialismo Contemporáneo) en cuarto confortable, después de buena comida; pero si el que las lee tiene hambre y frío, vá empujado por vuestras teorías á la desesperación y de la desesperación á la venganza. ¿Dónde está la responsabilidad? ¿Quiénes son verdaderos culpables?»

«Vosotros habeis sentado las premisas, el pueblo saca las consecuencias.»

NOTICIAS

El Ayuntamiento de esta capital y Comisión de Diputados provinciales, se ocupan con preferente atención del asunto de nuestro ferrocarril; más como la iniciativa para la celebración de una magna reunión la tomó la Cámara de Comercio de Calatayud, tiene que limitarse á secundar las gestiones de aquélla, con la que nos consta que vienen cambiando frecuentes comunicaciones en las que, al reclamar instrucciones y significar lo que á juicio de nuestras Corporaciones populares debe hacerse, se encarece á la Delega-

ción de la Cámara nombrada la urgencia de poner en obra el pensamiento iniciado.

Hoy á las doce tendrá lugar en el salón de actos públicos de nuestro Instituto provincial, la solemne apertura del curso académico y la distribución de premios á los alumnos que los han merecido en el año anterior.

Agradecemos al celoso Director y al respetable Claustro del Centro docente la invitación que con tal motivo nos han hecho.

Después de practicar varios estudios en la Sección de Alcañiz, regresó anoche á esta ciudad el reputado ingeniero, Jefe accidental de Obras públicas de esta provincia, y respetable amigo nuestro, D. Alejandro Mendizábal.

Del doble crimen acaecido en Tortajada el sábado de la anterior semana, han resultado muertos los dos que se hirieron mutuamente, el uno de una perdigonada y el otro de varios golpes de azadón en la cabeza.

El Juzgado instruyó las breves diligencias del sumario.

El día 27 del mes finado, ocurrió en Cella una horrible desgracia en una familia que habita en uno de los barrios extramuros de la población.

Según nuestras noticias, una de las hijas de la casa fué el citado día á buscar setas al campo, y cuando volvió con alguna cantidad de ellas las preparó y comieron todos de la familia, compuesta del matrimonio y tres hijos. Al siguiente día enfermaron repentinamente los comensales, y personado el médico, observó señales inequívocas de intoxicación, por lo que se apresuró á propinarles los recursos de la ciencia; pero ya no le fué posible salvar á la madre, próxima á dar á luz, y á una hija, las cuales murieron en medio de los más acerbos dolores. Los individuos restantes de la familia siguen aun bastante graves.

Sirva de lección á los aficionados á comer ese mortífero manjar.

Se encuentra muy mejorado de su dolencia, nuestro estimado correligionario, D. Daniel Borrajo.

También nuestro particular amigo, Don Bartolomé Estevan, se halla mejor de la grave enfermedad que padece.

De veras celebramos las mejorías de ambos.

Con motivo de la proximidad del curso, se han visto estos días por nuestra ciudad, buen número de forasteros que han venido á acompañar á los jóvenes estudiantes.

Oportunamente recibimos de nuestro querido amigo, Sr. Gascón, el telegrama en el que nos daba cuenta del desgraciado accidente del presidente del Consejo, Sr. Sagasta, estando paseando en la Castellana el miércoles por la tarde. Los periódicos llegados ayer de Madrid confirman en todas sus partes el texto del telegrama, y añaden que la fractura del peroné y luxación del tobillo derechos, requieren mucho cuidado en su curación, para lo cual tendrá que guardar cama el ilustre enfermo lo menos cuarenta días.

No será extraño que la enfermedad del Sr. Sagasta lleve consigo un nuevo rumbo en los asuntos políticos, y que las Cortes no reanuden sus tareas tan pronto como se creía.

Han terminado los exámenes de rsválida en las Escuelas Normales de Maestros de esta provincia.

En las madrugadas de ayer y anteayer, fueron recogidos por la policía, algunos pasquines, en los que se leían: «Viva Carlos 7.º» «Mueran los republicanos». «Ya no hay masones». «Carlistas, á ellos, que son pocos y desunidos», y otras lindezas por el estilo.

No dejan de ser inocentes desahogos de sus cándidos autores, que solo sirven para hacer el papel del bobo.

Sería conveniente que nuestras autoridades vigilaran para dar con los que se divierten de ordinario en poner en las esquinas esos papeles mojados, de los cuales nadie hace caso.

Es una diversión estúpida.

Varios vecinos de la calle de San Francisco nos dicen que llamemos la atención de la brigada de barrenderos para que no limpien con tanta frecuencia aquella calle, y que la policía no se haga tan visible en dicho barrio.

Quedan complacidos aquellos.

Nuestro buen amigo, D. Pedro Igarza, recordando la célebre frase del general Castaños, cuando fué aconsejado por la Reina á pasar el charco, ha conseguido permutar su destino con el oficial de esta Administración, D. Julián Cominges, que salió ayer para las Baleares.

Queda, en su virtud, nuevamente entre nosotros, el veterano Igarza, tan conocido y apreciado en esta ciudad y sus arrabales.

Reciba por ello nuestra enhorabuena.

Anoche celebró sesión la Sociedad Económica Turolense para ocuparse de algunos asuntos relacionados con dicha asociación.

En los días 27, 28 y 29 del finado Septiembre, tuvo lugar en Cella la feria anual de ganados, que según nuestras noticias, ha estado muy concurrida y animada, habiéndose hecho bastantes transacciones, sobre todo en ganado vacuno, que se ha pagado á altos precios.

Han afluído muchos compradores valencianos, serranos y de Alcalá, lo cual prueba que la citada feria adquiere de año en año mayor importancia.

Ayer se decomisaron por la Comisión de Almotacén, bastantes panes faltos de peso, que fueron distribuidos á los pobres.

No sólo el pan sino la mayor parte de los artículos de comer y arder exigen una escrupulosa y activa inspección.

Sobre todo los aceites.

El diputado á cortes por el distrito de Valderrobres, D. Juan José Gasca, se encuentra en Calanda, su pueblo natal, en donde pasará unos días con su familia.

Ha quedado abierta en el Ateneo la matrícula de las asignaturas que constituyen los dos primeros cursos que se exigen para obtener el título de Perito mercantil.

El precio de la matrícula es el de diez pesetas por asignatura para los socios ó hijos de socio, y el de veinte para los que no lo sean. El pago es en dos plazos.

El cuadro de las horas, días, profesores y autores de texto, estará de manifiesto en la Secretaría del Ateneo.

Ha fallecido en Atea, (Zaragoza) el conocido propietario, y antiguo amigo nuestro, D. Mateo Soler.

Republicano convencido y escritor experimentado, ha puesto muchas veces á prueba su corazón y su valía, lo mismo en las columnas de los periódicos donde colaboraba, como en cuantas reuniones públicas dejaba oír su elocuente y persuasiva palabra, llevando el convencimiento al ánimo de los que le escuchaban. Como hombre estudioso y profundo filósofo, ha demostrado gran acierto para tratar los asuntos políticos y aun los económicos, figurando en primera fila entre los oradores que en Madrid tomaron la palabra en aquella famosa reunión de *La Liga Agraria*, en donde se le suspendió el uso de la palabra por haber pedido economías verdaderas, principiando por la lista civil. Aunque nuestro malogrado correligionario tenía el capricho de vestir como un labriego del campo, se descubría debajo de su burda capa de paño pardo, al hombre comedido é ilustrado que simpatizaba por su trato afectuoso y esmerado.

Teruel no olvidará nunca al fogoso orador que en la reunión que aquí se celebró para tratar del ferrocarril en el año 1878, se captó generales simpatías entre el inmenso concurso de espectadores que tuvo la suerte de escuchar la magnífica defensa que hizo de nuestro ferrocarril. Soler ha sido hasta su muerte uno de sus más decididos defensores, y cinco días antes de su muerte nos escribió una lacónica carta participándonos que tendría un especial gusto en venir á la nueva reunión proyectada si su salud no se agravaba, pues ya se encontraba enfermo.

Hombres del temple de Soler, constituyen una pérdida irreparable para el partido en que militaba, y para la región en que vivía.

Todos los periódicos de Aragón, y en particular *La Justicia* de Calatayud y *El Mercantil* de Zaragoza, en cuyas publicaciones tanto se ha distinguido con su pluma, le han dedicado notables artículos necrológicos como último tributo á la memoria del insigne y castizo escritor de Atea.

Descanse ya en paz el infatigable propagandista republicano, y reciba su desconsolada familia el testimonio de nuestra inmensa pena por la pérdida irreparable que llora.

El cólera sigue ocasionando algunas víctimas en Bilbao y pueblos limítrofes, pero no toma incremento la enfermedad, no obstante la alarma que cunde por muchas partes.

En Belchite no ha habido ya un solo caso, después de los pocos que se notaron en los primeros días de Septiembre y que ocasionaron dos defunciones.

Está visto que el cólera de este año es *vergonzante* como los propietarios tronados por los tributos del celeberrimo Gamazo.

A estos son los que tienen más miedo que á aquella epidemia.

La prensa de Madrid y provincias llena sus columnas estos días con el atentado de que fué víctima en Barcelona el general Martínez Campos, el domingo último en el acto de presencia el desfile de las tropas en la gran parada efectuada con motivo de los días de la Princesa. Todos reprobaban el vandálico hecho presenciado por la culta Barcelona, y nosotros unimos á ellos nuestra solemne protesta como enemigos que somos de todo procedimiento ilegal que no esté conforme con nuestro credo político.

Ya nos ocupamos en otro lugar de este criminal atentado que tantas víctimas inocentes ha ocasionado, esperando que los iníquos autores del hecho sean juzgados con arreglo á las leyes vigentes.

Ya ha regresado la Corte á Madrid y se

créese que la Regente presidirá en breve un Consejo de importancia suma, en el que se tratará, según se dice, de la sustitución del Sr. Sagasta en la presidencia, por un general que no será Martínez Campos. Hay quien asegura que el desgraciado percance ocurrido á D. Práxedes, favorece la solución de este cambio.

Nosotros vemos difícil la sustitución sin que se imponga un cambio radical de política; por la sencilla razón de que esta anda tan mal que no admite paliativos.

En casa del Sr. Morayta, presidente del comité provincial republicano histórico de Madrid, reuniéronse la noche del 24 del actual los miembros de dicho comité y casi todos los presidentes de los comités de distrito.

Después de exponer cada uno de los asistentes sus ideas, acordaron por unanimidad lo siguiente:

«Los que suscriben, individuos del comité provincial y presidentes de los comités de distritos del partido republicano posibilista de Madrid, declaran:

1.º Que acatan la resolución adoptada por su jefe el Sr. Castelar de alejarse de la política militante, lamentando hondamente verse privados de la dirección del eminente estadista, cuyo nombre y cuyos servicios á la patria, á la libertad y á la República merecerán siempre admiración universal.

2.º Que se afirman en sus convicciones y compromisos resueltamente republicano, como también en todos los principios y reglas de conducta que profesó y practicó siempre el partido republicano histórico.

3.º Que consideran conveniente á los destinos del partido, y para lograr la prueba de que continúa siendo tan republicano y tan numerosos como antes, una reunión de los diputados, senadores y representantes de los comités, de la prensa y de los centros del partido republicano histórico de toda España, en la cual, de común acuerdo, se provea á cuanto los reunidos estimen oportuno para el porvenir del partido.

4.º Que decididos á sostener la actual organización del partido republicano histórico de Madrid, llevarán estos acuerdos del comité provincial, fortalecido con el voto de los presidentes de los comités locales, al seno de las respectivas agrupaciones de los distritos de los que forman parte, conyocándoles á este efecto separadamente para darles cuenta de lo acordado y asegurar de tal modo la aprobación del partido.

Señores del comité provincial:

Miguel Morayta, Alfredo Vicenti, Juan Bonald, José Aguayo, Mauro de León, Víctor Gallegos, Julián Rodríguez de Celis, Julián López, Manuel González Araco, Esteban Rodríguez, Antonio San Vicente y Rivero, Nicolás García, Pedro Martínez, Manuel Lobo, Saturnino Cifuentes.

Señores presidentes de comité de distrito:

Mariano Santos Piñola, Francisco Gómez Cuartero, Felipe Ramirez, Sebastián Cirajas, Cosme Sánchez, Carlos Jiménez, Faustino Nicoli.

Dejaron de asistir, por estar ausentes ó por causas que no manifestaron, los Sres. Ferrary, Cepeda, Montalvo, Solier, Diez (Don Serapio) y Ortiz (D. Federico).

El día 1.º de febrero próximo comenzarán en Madrid los ejercicios de oposición para cubrir 130 plazas de aspirantes segundos del cuerpo de Correos.

En el periódico oficial se ha publicado la convocatoria para estas oposiciones y el programa completo, formado por la dirección general en cumplimiento á lo prevenido en el art. 16 del real decreto de 25 del mes próximo pasado.

Las condiciones que han de reunir los opositores que aspiren á cubrir dichas plazas, son;

Ser español; no estar comprendido en ninguno de los casos de incapacidad mencionados en el art. 15 del reglamento de 25 de agosto último, y solicitar del director general de Correos y Telégrafos, en el plazo de un mes, á contar desde la fecha de publicación de la real orden de convocatoria, la admisión á los ejercicios, acompañando á la instancia los documentos que se expresan en el art. 18 del reglamento citado.

Los ejercicios de oposiciones son tres:

El primero consistirá en escribir al dictado y analizar un período en lengua castellana, leer y traducir correctamente un período en lengua francesa y contestar á dos preguntas sobre nociones de aritmética; el segundo versará sobre geografía postal é itinerarios postales de España y nociones de geografía universal, y el tercero abarcará las siguientes materias:

Legislación del servicio interior, elementos del servicio internacional, tarifas nacionales y extranjeras y contabilidad especial de Corres.

ÚLTIMA HORA

Sr. Director del Eco de Teruel.

MADRID, 30, 2-45 t.

Pallás ha sido sentenciado á muerte. Martínez Campos, ha pedido su indulto al Gobierno y le ha sido denegado.

El expediente de la supresión de juzgados ha sido pasado hoy á informe del Instituto Geográfico.

Sagasta sigue mejorando.

Continúa teniendo malas impresiones sobre nuestro ferrocarril.

Gascón.

IMP. DE ZARZOSO.

IMPORTANTE

En la Choricería de la Plaza del Mercado, se ha recibido un gran surtido de garbanzos del Sauco, desde 12 pesetas á 20 la arroba; Bujías buecas, 2 pesetas 37 céntimos el kilo; Veinticinco clases de pastas para sopa; Mójama superior, á 2 pesetas; Cafés en grano, azúcares de todas clases, especias, aceites, chocolates, olivas sevillanas y otros géneros coloniales y ultramarinos.

Desde la próxima semana se elaborarán las ricas salchichas frescas y la esquisita longaniza.

MERCADO—31.

VENTA

A voluntad de sus dueños se venderá en subasta pública la finca siguiente:

Una casa en construcción denominada del *Tapo*, sita en la Ronda del Obato, con entrada por la calle de las Murallas.

El remate de la finca tendrá efecto si la postura fuere al menos, de 16.000 pesetas, el día 1.º de Noviembre próximo, á las doce del día, en el despacho notarial de D. Mariano Marco.

El pliego de condiciones que servirá de base para la misma, se halla de manifiesto en dicha notaría.

PROPORCIÓN

Un Maestro de 1.ª enseñanza superior, se ofrece como leccionista á domicilio ó en casa del mismo Profesor, según convenga á los interesados.

En esta Administración y Comunidad, 8-3.º, darán razón.

ANUNCIOS

LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

SITUACIÓN FINANCIERA EN 1.º DE ENERO DE 1893

Activo.	Pesetas	793.233.719'54
Pasivo.		631.592.500'76
Sobrante.		161.641.218'78
Seguros en vigor.		4.410.114.834'71

La Sucursal de Madrid, autorizada por R. O. de 10 de Octubre de 1882, ha pagado desde dicha fecha, hasta el 31 de Diciembre de 1892, a familias españolas, la suma de PESETAS 5.841.650'85 con la prontitud en el pago que acreditan los siguientes importantes siniestros:

POBLACIÓN	NOMBRE DEL ASEGURADO	Número de la póliza.	Capital pagado — Pesetas	Días transcurridos entre la presentación de las pruebas y el pago.
Madrid.	D. Joaquín Gallardo.	285.299	75.000	El mismo día.
Badajoz.	D. Marcelino García.	277.500	60.000	15 días.
Valencia.	D. Antonio Vives Ciscar.	241.551	50.000	5 »
Madrid.	D. Ventura Roqueta Isern.	301.553	50.000	4 »
Barcelona.	D. Antonio Artigas.	290.098	52.400	18 »
Vigo.	D. Juan Lendi.	384.981	50.000	El mismo día.
Barcelona.	D. Alejo Sonjol y Manitte.	302.025	158.950	2 días.
Málaga.	D. Manuel Loring Heredia.	353.975	80.000	15 »
Barcelona.	D. Francisco de Paula Campá.	285.298	75.000	10 »
Barcelona.	D. J. Vidal Rivas Torrens.	273.408	250.000	El mismo día.

En 1893 ha pagado, entre otras varias pólizas, núm. 534.845 del Excmo. Sr. D. Cristino Martos Balbi, por 100.000 pesetas al siguiente día de recibir las pruebas completas del fallecimiento.

Aunque la puntualidad en el pago del siniestro es la condición primordial del seguro de vida, y de suponer es, que todas las Compañías aseguradoras habrán de extremarla en el cumplimiento de tal obligación, ciertamente que ninguna puede acreditarla mayor que LA EQUITATIVA.

Domicilio oficial de la Sociedad en España: Madrid, Calle de Sevilla, 4 y 5, y Alcalá, 18 Edificio de su propiedad

Inspector regional de Aragón,

D. JUAN RIVERA, COSO ALTO, 41. HUESCA

Agente en Teruel, D. Salvador Gisbert. Plaza del Tremedal, número 6.

Para pedidos dirigirse al Sr. D. Raael Romero, de

25 AÑOS DE ÉXITO

15 DIPLOMAS DE HONOR
18 MEDALLAS DE ORO



RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES
MÉDICAS DE TODOS LOS PAISES

Jerez de la Frontera único agente en toda España.

SE VENDE EN LAS FARMACIAS
DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

FABRICA DE GASEOSAS

de

VICENTE HERRERO

Calle Santa Cristina, 16, TERUEL

Se venden gaseosas, sifones, agua de Selz, na ranja, limón, zarzaparrilla, refrescos espumosos y cervezas; todo á precios convencionales.

FONDA Y RESTAURANT DE ESPAÑA

A cargo de la Viuda de Domingo Miazza é Hijos

Plaza del Teatro.-4.-Zaragoza

Servicio esmerado y económico desde 5 pesetas en adelante.

GAVRIA EN GUIPUZCOA

Establecimiento modelo de aguas Sulfidrico-Azoadas y Bicarbonato-Ferruginosas, de gran potencia química y valor medicinal.
Indispensables á los que padecen afecciones herpéticas, de la piel y viscerales.
Especiales en las enfermedades catarrales de la laringe, bronquios y pulmones, sobre todo en individuos débiles, escrofulosos ó decaídos.
Utilísimas en las displasias atónicas y flatulentas, gastralgias, neurósicas cloro-anemias, convalecencias, y siempre que se trate de llevar al organismo enfermo elementos de resistencia y energía.
Buena hospedería y fonda á cargo de José Antonio Llosegui.
Viaje cómodo y rápido en ferrocarril hasta Besain, media hora del Baleario. Coches á todos los trenes. Clima sano y fresco.
Temporada: 15 de Junio al 25 de Setiembre.

Prospectos: Plaza de la Villa, 4, Madrid.

ÚLTIMOS INVENTOS

- Aparato de pesca, pudiéndose coger con él desde la playa, en mar, rio, y estanques, varios pescados á la vez; 5 pesetas.
- Cámara óptica para copiar del natural paisajes y demás sin saber dibujo; 12 pesetas.
- Bujía llamada eterna, nikelada, con mecha que no se consume; 6 pesetas.
- Pintura luminosa en la oscuridad; 1 peseta.
- Pequeño aparato de luz eléctrica para alcoba, que funciona sin ácidos y se puede encender y apagar desde la cama; 25 pesetas.
- Aparato evita-ladrones eléctrico; 15 pesetas.
- Alfiler mecánico para la corbata, con pajari- to que se mueve y canta á voluntad; 6 pesetas.

ECO DE TERUEL	CUPÓN NÚMERO 1.
---------------	-----------------

Los señores que envíen este cupón con nota de pedido al dorso y su importe en sellos ó libranza al Director de las Oficinas de Publicidad, calle Tallers, núm. 2, Barcelona, recibirán franco de porte, los objetos ó objeto que pidan.

Se remiten catálogos de nuevos inventos á los señores que los pidan enviando un sello de 15 céntimos á dicho señor.